

NOTA EDITORIAL

En la década de los 90 a nivel mundial se han venido presentando cambios significativos. En lo político, la caída del muro de Berlín y el derrumbe del socialismo real. En lo económico, la globalización, la conformación de bloques económicos, la unión europea y el surgimiento de la China como potencia económica entre otros. En los países en desarrollo, la apertura de fronteras, la cual ha traído como consecuencia, serias implicaciones al interior de cada país como el surgimiento de nacionalismos dormidos, luchas étnicas y conflictos religiosos.

En la esfera social el incremento en la tasa de desempleo, cambios en las estructuras organizacionales de las grandes corporaciones, el incremento de la pobreza y bajas tasas de nutrición inclusive en los países desarrollados.

En Colombia, a partir de la reforma de la Constitución de 1991, la sociedad colombiana ha dado pasos en su proceso de modernización, al crearse canales de participación ciudadana y al contemplarse la representatividad y los derechos de grupos minoritarios. En lo económico, la apertura y competitividad de productos, estando aún por estudiar su impacto, ya que el país no estaba preparado para este cambio.

La reforma laboral y de seguridad social que si bien en primer momento ha causado traumas de distinto orden como la pérdida de la estabilidad laboral, igualmente genera la necesidad de desarrollar otros estilos de vinculación a la fuerza productiva y el surgimiento de un nuevo espacio de participación social para las profesiones como la nuestra.

Terapeutas ocupacionales, los cambios anteriormente citados exige igualmente cambio en las estructuras conceptuales y de prestación de los servicios tradicionales de la terapia ocupacional.

En el aspecto investigativo exige el análisis de los problemas de actualidad acompañados de una perspectiva de futuro que permita a la profesión una vigencia permanente. Por ejemplo: incursionar en áreas como innovación tecnológica y demandas ocupacionales, riesgos profesionales ocasionados por la crisis económica y de valores que vive el país y el mundo; los contaminantes ambientales y su impacto en la calidad del desempeño ocupacional de la población. Características antropométricas y diseño de modelos que faciliten el desempeño ocupacional de la población discapacitada, las migraciones campesinas y las nuevas demandas ocupacionales que impone la ciudad para estos grupos.

En cuanto a la actualización, se hace necesario el considerar además de la capacitación formal de postgrado, la valorización y manejo de los nuevos sistemas de información que permitan estar al día en los desarrollos científicos de nuestro campo de conocimiento, el establecimiento de vínculos con investigadores y grupos de trabajo a nivel nacional e internacional y el uso de la internet como medio moderno para estar al día.

En la formación académica se impone la flexibilidad, centrada en una sólida fundamentación teórica que desarrolle gran capacidad de búsqueda de soluciones y alternativas a los nuevos retos anteriormente mencionados. El fomento del autodesarrollo y autoestima; actitudes nuevas que faciliten el empoderamiento en el campo de conocimiento de la ocupación humana, de tal forma que se generen las condiciones exigidas para el reconocimiento científico y social de la profesión.

Terapeutas ocupacionales, la profesión y la sociedad en general, necesita profesionales trascendentes con una alta valoración de lo que son, conocen y hacen como personas y profesionales, miembros de una sociedad que demanda soluciones efectivas a sus grandes problemas. Profesionales convencidos del conocimiento acerca de la ocupación humana que como tal lo irradian a los usuarios de sus servicios. Profesionales productivos, quienes en cada una de sus acciones construyan y renueven procesos. Profesionales autónomos con capacidad crítica para tomar decisiones acertadas. Profesionales interesados en la búsqueda permanente de su propia realización a través de la realización de la sociedad colombiana. Terapeutas ocupacionales que reconozcan el poder de la comunidad profesional para liderar procesos contundentes de cambio a través del compromiso que faciliten la consolidación de una asociación profesional, reconocida en los sectores de salud, educación, trabajo y justicia.

Colegas, Colombia necesita terapeutas ocupacionales protagonistas de un cambio cultural, acerca de la importancia de la ocupación como uno de los factores que le permitirá a la sociedad colombiana avanzar en su propio desarrollo.

Finalmente, con este volumen la junta directiva 1994-1996 finaliza su período.

MARTHA TORRES DE TOVAR
Presidenta